

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 4 DE DICIEMBRE DE 1904

NÚMERO 760

El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceno

LEONIDAS BRICENO. Segundo Ispizua

Modesto Martínez

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina-Telegráfica.

Avenida 57, Costa

APARTADO 109 Teléfono N° 26

Candidatura

que EL NOTICIERO recomienda á los electores del cantón central de San José para la Corporación Municipal de 1905.

PROPIETARIOS

Lic. don Cleto González Víquez

Dr. " Carlos Durán

" Ricardo Fernández Guardia

Dr. " José María Soto

" Rafael Vargas Quirós

SUPLENTES

Ing° " Lucas Fernández

" Tobias Solís

" José Joaquín Mendoza

SINDICO

don Manuel Antonio Quirós.

El Nacional

(SUS ARTISTAS)

Francisco Ortega de Quintana

Oferencos á nuestros lectores algunos rasgos biográficos del primer actor y director señor Ortega de Quintana, á quien viene aplaudiendo nuestro público desde el primer día que se presentó en la escena del "Teatro Apolo", revelándose desde el primer momento y confirmando, en las "cañerías y sollos" representaciones consecutivas, que lleva dadas á esta fecha, como artista de inspiración y estudioso de una ductilidad poco vulgar, para amoldarse al personaje que representa, siendo un ser completamente distinto, en cada diferente personaje; con la "rara-avis", de que el artista que posee ántes arcaicos hígmas al auditorio, le hace de tentillar de risa en la nota cómica.

Artista de inspiración sabe encontrar efectos justos, sin convencionalismos, y de gran relieve, aun en las obras mas conocidas: En el tradicional drama "Don Juan Tenorio" nos mostró el señor Ortega, que haye por completo de viejas rutinas, y nos regaló un "Don Juan" que á mejor precio de su valía, se que proporcionó cinco llenos á rebosar para la prensa del "Apolo" y una ovación continua para el fiel intérprete del "Tenorio" del inmortal Zorrilla. Ultimamente, en el drama "Emilio Zola", que lleva en el cartel á estas fechas diez representaciones consecutivas, se están tributando al señor Ortega toda clase de aplausos y encomias, por la manera justa y sabia con que representa el malogrado novelista francés, no descuidando el más insignificante detalle; voz, ademanes, figura de manera tan perfecta y bien estudiada, que aseguran los que han visto y oído al célebre escritor, que el señor Ortega le ha resucitado en cuerpo y alma.

Nació en Barcelona donde cursó con gran aprovechamiento los estudios de bachillerato. Empeñado sus padres en que siguiera la carrera de leyes y dominado por su afición al arte, abandonó su hogar y embarcó para América en el vapor español "Alegria", el cual naufragó cerca de Puerto Rico, en las rompientes de la Isla de Caba, en la que permaneció cinco días, hasta que fué rescatado por un pescador y conducido á dicha capital, cuyo Ayuntamiento le entregó ropas y cincuenta pesos.

Con la audacia é inesperienza propias de la poca edad (14 años), nuestro biografiado, se anunció como célebre monologista, presentándose ante un público por vez primera, en el teatro Principal San Juan de Puerto Rico. El resultado de la función, á su lado. Una vez en Barcelona, le dedicaron al comercio, pero convencidos de que no podían sacarle pnta, le autorizaron para que siguiera su inclinación; ingresando en el teatro del Circo en la compañía de don Juan Alba: luego al año siguiente en el teatro Romea, bajo la dirección de don Joaquín García. Pero; más tarde en Novedades, con el inolvidable don José Valero, y por fin como primer galán joven, en la compañía del ilustre don Manuel Catalina.

Desde esta fecha disfrutó de buenas contrataciones y puestos distinguidos en los teatros Principales, Liceo, Novedades y Español, de Barcelona, donde actuó por espacio de siete años consecutivos.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Teléfono 792

Guadalupe

Teléfono 821

LIMON Y LA LINEA

Las personas residentes en esos lugares que quieran favorecer con sus órdenes, pueden confiarlas, así como su valor, al Posa ambulante, don Emilio Araya, á quien he autorizado para el caso. La comisión y gastos de remisión, son siempre de mi cuenta, conforme á mi sistema de "ENVIOS LIBRES DE GASTOS A TODAS PARTES DEL PAIS".—EMILIO ARTAVIA Apartado 179. San José.

¡FIJESE USTED! ¡FIJESE USTED!

Baratillo de sacos

En el BAZAR DEL MERCADO, tienda de JOSÉ ESQUIVEL, se venden á precios muy reducidos "sacos para café" en pergamino, tamaño 32 x 42, yerá tamppara café en oro, 27 x 38.—Oct. 17—2m.

EL ALMACEN

"LA ALHAMBRA"

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al ALMACEN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS Y C^{ia} Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidos.

COMERCIO NUEVO

Importación directa para vender al menudeo: 10 oje de economía en sus compras si se provee Ud. en LA CABANA, que es la casa que vende más barato en San José.

Recibido últimamente: Avena machada, Cerveza Malta-Nutrine, Quesos de Roquefort, de Gruyere y los famosos de crema. El mejor vino para consagrar. No olvidarse que comprando en esta casa sólo paga UNA GANANCIA. 1m. Nov. 17

Una caldera

Ofero en venta una caldera de vapor y un motor, capaces de desarrollar quince caballos de fuerza. Ambos están nuevos y en perfecto estado.—BENJAMIN PIZA—Noviembre 23.—10 v.

BANCO ANGLO COSTARRICENSE

La Directiva de este establecimiento ha acordado rebajar el tipo de descuento al 10 oje, en sus futuras transacciones, por cantidades no menores de cinco mil colones.—MANUEL QUIRÓS, Administrador.

San José, 30 de noviembre de 1904.

En unión de su esposa la primera actriz doña Dolores Ricart, y contratados por don Antonio Vico y Delgado marchó varias veces á las Américas, recorriendo Cuba, Puerto Rico, Venezuela, Guatemala, Salvador, Costa Rica, Bolivia, Chile, Perú, Montevideo y Buenos Aires, por espacio de doce años.

Ha viajado parte de Francia, Inglaterra, Estados Unidos y toda la Italia, actuando en los teatros de Génova Milán, Nápoles, Venecia y Roma como primer actor.

Ultimamente fué contratado para una nueva "tournee" en las Américas, por el inolvidable Antonio Vico, cuya escuela es la que sigue y nosotros se lo aplaudimos. Su primer maestro fué el ilustre Catalina; su último, Vico. Con el talento que posee el señor Ortega y recordando dichos maestros, es consecuencia lógica que se gane las simpatías de los públicos y el dictado de notable.

El ilustre Catalina, le educó en la comedia, el inspirado Vico en el drama; de ahí, que no habiendo echado simiente en tierra estinga tan grandes maestros, "Ortega" se distinguió en el dramático que en lo cómico, condiciones, que el público ha sabido apreciar y premiar como es justo y merecido.

El nombre de "Ortega" queda consolidado entre nosotros, como actor notable y excelente persona. Sencillo, modesto, formal y campechano, se hace aplaudir por el público y querer por sus amigos y compañeros.

JUAN HUELGA CASANOVA
De la Revista Ilustrada "Los Teatros de Madrid."

Apuntes Agrícolas

COMERCIO DE GRANOS

Fijiles.—La actual cosecha se presenta magüfica en la zona de Turraz y Turrique. No así en Turricares, Ojo de Agua, Turrazes y otros puntos de aquel litoral.

Hemos recoado la opinión de algunos comerciantes en el ramo, que están al tanto de todas esas cosas, y nos han dicho, que la próxima cosecha no cambiará en nada el precio, por cierto ya muy fuerte, de como se encuentran en el momento.

Aroz.—La cosecha no será tan buena como la anterior. En algunos pueblos productores, de la zona del Pacífico no cuajó bien.

No obstante esto, el precio del arroz en grandes partidas ha bajado considerablemente. Ello se debe á que todos los agricultores, la mayoría pobres, que necesitan del importe de sus productos agrícolas para invertir en otras nuevas siembras, se ven precisado á vender el artículo.

Hace unos 20 días próximamente, el precio corriente del arroz orillo era de ₡ 13 qy y hoy se encuentra á ₡ 10 con tendencias todavía á la baja.

Era opinión de algunos comerciantes que en el comercio en esta plaza existía poca cantidad de arroz extranjero, pero informados de fuente que merece todo nuestro crédito, podemos asegurar que en la última quincena del pasado mes de noviembre fueron importados al país por el alto comercio, 600 q. próximamente, que permanecen en bodega.

Y es claro, en nuestro próximo subirán los derechos sobre la importación del cereal y los comerciantes se han anticipado á abastecer sus bodegas como buenos previosos.

Maiz.—Los precios en plaza son fijos y sin temor al alza. Por el contrario, es de temer que dentro de unos días baje algunos puntos.

El mercado se encuentra abarrotado. La cosecha pasada fué más grande que la anterior.

Dulce.—Se ha notado en estos últimos días un descenso grande en los precios, que por más de cinco meses permanecieron firmes.

Esta baja en el dulce ocurre generalmente todos los años por este tiempo, porque es precisamente de las grandes moidas.

Un comerciante del mercado nos dijo que en la última quincena del mes de noviembre llegaron solamente de los cantones de Poás, Grecia, Narajó, Atenas y otros unos 200 carretas y cada una contenía próximamente unos 200 atados.

El precio del dulce, hace 20 días era de... ₡ 6 50 qy hoy está hasta ₡ 4 75 qy.

Papas.—Sus precios no han cambiado. Está llegando al mercado mejor calidad del artículo.

Cacao.—No ha tenido alteración en sus antiguos corrientes precios. El mercado se encuentra abarrotado.

Todos los demás artículos no han tenido cambio alguno en la situación comercial.

De San Rafael de Cartago

2 de diciembre.—Ayer tuvieron lugar los exámenes de las escuelas de esta localidad. Por motivos ajenos á mi voluntad no me fué posible presenciarlos todos, pero me conformo con insertar literariamente los datos que arrojan los formularios.

Escuela de varones: primer año á cargo de don Elías Mirós, muy bueno; segundo á cargo de don Florencio Hidalgo, bueno; tercero á cargo de don Próspero García, bueno.

Escuela de niñas: primer año á cargo de la señorita Lidia Borbón, bueno; primer B. á cargo de la señorita Lucía Carazo, bueno.

A dichos actos asistió la Junta Escolar en cuerpo, la cual está integrada por las siguientes personas: don Tomás Cedeño, don Basilio Gómez, don Jerónimo Vega, don Teófilo Solano y don José Vega. Esta Corporación ha dado muchas y evidentes pruebas de su grande actividad y actividad en el cumplimiento de su alto cometido. Durante el presente año ha invertido la suma de \$554 en la refacción de ambos edificios escolares como son la construcción de tapias del solar, dos excusados y varias puertas; también se invirtió la cantidad de \$96 en mejoras del mobiliario. El total de gastos ascendió a \$650.

En vista, pues, del espíritu de unión que ha caracterizado a la Junta, como por su energía y progresos alcanzados, yo no puedo menos que presentarle mis más calurosas felicitaciones, deseando al mismo tiempo la permanencia del mismo personal en sus puestos respectivos, para bien de la niñez costarricense.

—En la casa de habitación de nuestro amigo don Andrés Pacheco, hubo el martes en la noche una reunión de confianza, con motivo de ser víspera de su día onomástico. Dicha reunión fué amenizada por los armoniosos acordes de instrumentos musicales. La nota cantante fué la cordialidad y el afecto que en el amigo Pacheco, y la deseamos muchos años de vida.

—Don Lino Guillén es el encargado de organizar la fiesta de Noche Buena, la cual estará muy lucida, según los preparativos que para ella se hacen —Corresponsal.

Lamentable desgracia
Un herido y contuso de gravedad

Un empleado del Ferrocarril al Pacífico nos comunica lo que sigue:

El lunes de la corriente semana, en el lugar llamado "La Concepción", se fué a un precipicio una carreta cargada de durmientes destinados al Ferrocarril. El arriero venía sobre ella y rodó también. Este recibió una lesión en la cabeza y varias contusiones en el cuerpo. Su estado es sumamente grave debido a un gran golpe que recibió en el estómago. Probablemente morirá. Uno de los hombres se mató y el otro quedó "recozo". La carreta se hizo pedruzcos. El carretero se llama Obnel Rodríguez. Fué socorrido por dos compañeros, también carreteros, que traían durmientes a la línea.

El herido y contuso fué trasladado a su casa en camilla de mano y con muchos cuidados.

Cuadro

que demuestra la nueva nomenclatura de las calles, avenidas y plazas de San José, comparada con la anterior

RUMBO ESTE	Calle 7 es hoy 28
Calle 21 es hoy 1	6 es hoy 30
22 es hoy 3	5 es hoy 32
23 es hoy 5	4 es hoy 34
24 es hoy 7	3 es hoy 36
25 es hoy 9	2 es hoy 38
26 es hoy 11	1 es hoy 40
27 es hoy 13	
28 es hoy 15	RUMBO NORTE
29 es hoy 17	Avenida 6ª es hoy 18
30 es hoy 19	5ª es hoy 30
31 es hoy 21	4ª es hoy 32
32 es hoy 23	3ª es hoy 34
33 es hoy 25	2ª es hoy 36
34 es hoy 27	1ª es hoy 38
RUMBO OESTE	1ª es hoy 11ª
Calle 20 es hoy 2	0 es hoy 13ª
19 es hoy 4	RUMBO SUR
18 es hoy 6	Avenida 7ª es hoy 02
17 es hoy 8	8ª es hoy 04
16 es hoy 10	9ª es hoy 06
15 es hoy 12	10ª es hoy 08
14 es hoy 14	11ª es hoy 10ª
13 es hoy 16	12ª es hoy 12ª
12 es hoy 18	13ª es hoy 14ª
11 es hoy 20	14ª es hoy 16ª
10 es hoy 22	15ª es hoy 18ª
9 es hoy 24	16ª es hoy 20ª
8 es hoy 26	17ª es hoy 22ª

La Calle y Avenida Central, quedan con el mismo nombre.

Parque Mora Fernández, frente al Teatro Nacional.

Parque General Fernández, frente al Banco de Costa Rica.

Parque Morán, en la Avenida 3ª, entre las calles 6 y 9, con una callejuela Sur.

Parque del Carmen, frente a la Iglesia del Carmen, con dos callejuelas, una Sur y otra Oeste.

Parque de Soledad, frente a la Iglesia de la Soledad, con tres callejuelas, una Norte, otra Sur y otra Oeste.

Parque de La Dolorosa, frente a la Iglesia de La Dolorosa, con dos callejuelas, una Norte y otra Sur.

Ataque a un ciudadano

UNA PALIZA EN CASA

El señor Rafael Porras, persona de edad y respetable vecino de Mata Redonda nos comunicó el siguiente lamentable hecho que ocurrió el domingo pasado en el pueblo de Santa Ana. El día indicado a las 4 de la tarde dos hombres armados de garrote llegaron a la casa de Emilio, hijo del señor Porras, intimidándolo a que entrara una bieta de detalle ya cancelada. Como Emilio se resistiera a las pretensiones de aquellos dos hombres, éstos se atacaron a garrote causándole varias heridas en la cabeza y muchas contusiones en el cuerpo.

El asunto ha sido puesto en manos de la autoridad de justicia, los cuales han levantado la correspondiente información.

El señor Porras nos ha dicho que los agresores se llaman Felipe Uruales y Basilio Sánchez, vecinos de aquel lugar, y que presencia con el hecho Rafael Solís, Juan Artavia y Fru tos Guillén y familia.

El herido fué traído a esta capital y reconocido por el médico Forense quien ha dictaminado ya.

Para concluir diremos que el señor Porras nos comunicó además que los heridores formaban parte de una guardia de orden y seguridad que levantó no se sabe con que objeto el señor Agente Policía en Santa Ana.

Dejamos los comentarios, pero en verdad el hecho es lamentable.

Aventura extraña
Resurrección de un difunto

Ayer, por casualidad, nos hallamos con el señor Antonio González, oriundo de San Antonio de Belén y vecino de San Rafael, quien nos relató la siguiente verdadera historia, revestida de extraños y divertidos detalles.

Antes de principiar la narración, hemos de hacer presente al lector, que González desde muy joven sufre de ataques catalepticos.

En los principios del mes próximo pasado, fué el citado González víctima de uno de esos ataques. Se encontraba en su casa de habitación en compañía de varios familiares y amigos, quienes lo tuvieron por muerto, después de tres ó cuatro horas durante las cuales no dió señales de vida.

En vista de esto la familia dispuso preparar las honras fúnebres y entierro.

El anterior ocurrió un día á las cuatro de la tarde y el sepelio de González estaba dispuesto para otro día á las 8 de la mañana.

Se volvió durante la noche con todas las rituales del pueblo.

Está por demás decir que el desgraciado González, á las 8 de la mañana, cuando llevaba varias horas de estar caído como muerto, fué puesto en un ataúd y lo colocaron en mitad de la sala, rodeado de candeleros y luminarias cirios.

Serían próximamente las cinco de la mañana día del sepelio para el entierro. En la sala donde se encontraba el cuerpo del difunto, se hallaban González, medio dormido, sofo lento por la mala noche se encontraban tres individuos, vecinos del lugar. De pronto notaron con espanto que el ataúd se movía sobre la débil mesa en que se encontraba yaciendo.

Poco á poco se fué levantando González como quien despertara de un sueño. En este momento fué tal la sorpresa de los acompañantes que se fueron desparovieros pidiendo socorro y dando voces por todo el pueblo de que el muerto había resucitado. Cuando la familia de González llegó á la sala éste se encontraba de pie sobre el ataúd y miraba sorprendido el aparato mortuorio que lo rodeaba.

Las esposas, hijos y demás parientes sufrieron tal sorpresa al verlo que no se atrevieron á acercarse á él, sino que antes al contrario emprendieron también en veloz fuga.

Cuando comprendieron de lo que se trataba se celebró animadamente la resurrección de González y la noche siguiente se bañó de lo lindo en la casa que el día anterior era todo luto y desolación.

Esta historia nos la contó como hemos dicho el principal actor de ella, el señor González.

Abatimiento

en el mercado monetario ruso

San Petersburgo, 2.—Ha causado mucho abatimiento en el mercado monetario el progreso alcanzado por los japoneses en el sitio de Puerto Arturo, especialmente la toma del centro que domina el puerto. Un despacho de Mukden que publica el Novoe Vremya, avisa que está causando mucha dificultad la escasez de provisiones de forraje y combustible. La falta del último, probablemente obligará á Kuropatkin á hacer un gran esfuerzo para recuperar las minas de Yenail. Los esfuerzos hechos por los japoneses para emplazar en las referidas minas, cañones de sitio y hacer inespugnable el lugar, han fracasado debido al constante fuego de los morteros rusos.

Francia

y la exposición de San Luis

New York, 2.—Embarrasos con destino á su patria Mr. Gerald, comisionado francés á la exposición de San Luis, la cual se clausuró ayer. Mr. Gerald expresó muy satisfecho con la exposición. Es motivo de mucho orgullo para mí, dijo, que de los 27,000 premios que se adjudicaron, 800 fueron recibidos por mis paisanos.

Noticias diversas

Prim, 2.—El transporte portugués Sao Thomi que zarpó de Lisboa el 10 de noviembre, con destino á África occidental llevando tropa y pasajeros, naufragó en el Mar Rojo. Todos los que se hallaban á su bordo, fueron salvados por el vapor británico Clan Mackay.

San Francisco, 2.—A la 1. a. m. se sintió en ésta fuerte temblor de tierra. Sacudimientos menos fuertes se sintieron después.

Lo que

resta un triunfo

Londres, 2.—Dice el correspondal del Daily Telegraph en Chéfi que el ataque al "Cerro de 203 metros" dió por resultado sensibles pérdidas para los asaltantes de las divisiones 1ª, 9ª, 11ª, agravadas por el fuego que durante las 24 horas asaltó a las tropas de los japoneses ascendían á 15,000 hombres. Se dice que se ha ordenado que los ataques continúen hasta el 10 del presente en cuya fecha se espera que la plaza habrá caído en poder de las fuerzas del Mikado.

Japoneses heridos

Tokio, 2.—Informan del ejército sitiador de Puerto Arturo que entre los heridos se hallan el teniente Thuchya y el general Makamura.

Nuevo

Gobernador de Canadá

Londres, 2.—El Conde Grey, nuevo Gobernador General del Canadá hoy se embarcó para la América acompañado de la condesa, sus dos hijos y dos educadas.

Venezuela

y las potencias

Washington, 2.—Pronto será llamado al orden por este Gobierno el Presidente Castro de

Venezuela. La política de agresión que ha adoptado contra los extranjeros establecidos en Venezuela le ha puesto en disputa no sólo con este Gobierno sino también con los de Inglaterra, Francia y Alemania. Comprendiendo que á los Estados Unidos no le gratifica una repetición de las radicales medidas correctivas que se emplearon durante el bloqueo de las costas de Venezuela por Inglaterra, Alemania é Italia en 1903, los países en referencia han tratado de averiguar al Gobierno de los Estados Unidos está dispuesto á desempeñar el papel de policía en el Hemisferio occidental y obligar á Castro á guardar el orden. Mr. Herbert W. Brown, ministro americano en Caracas, que se encuentra actualmente en los Estados Unidos regresará á Venezuela el 10 de diciembre. Por su medio la Secretaría de Estado tratará con Castro.

El movimiento

SOCIALISTA EN FRANCIA

París, 2.—El candillo socialista Mr. Jaures hizo público hoy el texto expedido por los partidos revolucionarios alemanes y otros cuadros del Gobierno ruso. Este documento anuncia Jaures que se expidió simultáneamente por toda Europa. Lleva las firmas de los representantes de los varios partidos revolucionarios y socialistas del Imperio, particularmente los de Francia, Europa, Polonia y Finlandia, los cuales han estado celebrando recientemente reuniones secretas. El manifiesto deja á los partidos individuales entera libertad para seguir. Cada uno de sus métodos de oposición al Gobierno pero compromete á todos los elementos de la oposición al Gobierno á trabajar por la abolición de la autocracia, para el establecimiento de la democracia, basada en el sufragio universal, la revocación de las medidas que constituyen la ruina de la constitución de Finlandia y la supresión de la violencia del Gobierno Central contra las diversas secciones del Imperio. El manifiesto concluye con las siguientes palabras: "Los partidos aquí representados se comprometen á combinar sus esfuerzos para apresurar la caída inevitable del absolutismo.—Dice Jaures que la unión de los partidos de la oposición constituye parte del movimiento que tiene por Norte la adopción de instituciones democráticas en Rusia, al cual debe ser el acto histórico más insignie desde que tuvo lugar la revolución francesa.

Condional

aceptación de Rusia

Washington, 2.—La Secretaría de Estado anunció hoy la aceptación condicional de Rusia de la invitación que se le extendió para participar en la conferencia de la Haya. La aceptación ofrecida por el Gobierno moscovita de que se posponga la conferencia hasta la conclusión de la guerra ruso-japonesa tendrá el efecto de demorar toda acción por ahora porque se desea la participación de Rusia y además varias potencias no estarían dispuestas á asistir á la conferencia sino fuese representada Rusia.

Un desafío

Por Juana de Arco

París, 2.—El diputado Jaures, candillo socialista telegrafió á Paul Derronéde ratándole, Derronéde ha sido emigrado político desde que participó en el complot de botar el Gobierno. El desafío ha resultado de las observaciones insultativas á Juana de Arco de las observaciones del profesor de Historia del Liceo Condorcet. Derronéde telegrafió desde España haciendo responsables á los socialistas por los ataques dirigidos contra Juana de Arco, y agregando que era ella la más sublime figura de la historia, más bendecida y más amada que cualquier otra de sus compatriotas. El profesor de historia se está dispuesto á batirse con él en el lugar y á la hora que escoja. Continúan las manifestaciones á favor de Juana de Arco. Un grupo de estudiantes intentó hoy atacar las oficinas de redacción de un periódico socialista pero la policía los dispersó. Hubo otra manifestación alborotada en la plaza de la Concordia.

ARBITRAJE

Estocolmo, 2.—Hoy se firmó el tratado de arbitraje celebrado entre Noruega, Suecia y Bélgica.

Cumpleaños

de la Reina Alejandra

Londres, 2.—La Reina Alejandra celebró ayer en Sandringham su 60º aniversario. Toda la comarca estaba de fiesta: las casas adornadas con banderas y las campanas repicando. Se dispararon salvas en los colegios, militar y del Estado Mayor. Las fiestas en Sandringham fueron de un carácter sencillo, siendo dedicadas principalmente á los niños de escuela de los labradores que viven en los terrenos de la quinta. Su Majestad y sus huéspedes se atendieron personalmente las necesidades de los chicos. Miembros de la real familia y amigos personales componen los visitantes de Sandringham. Su Majestad recibió un sinnúmero de regalos de carácter muy variado.

El Código de Napoleón

París, 2.—El Ministro de Justicia Mr. Va lle ha nombrado una comisión compuesta de los prominentes juristas, senadores, diputados y académicos para revisar el código civil. Será ésta la primera revisión comprensiva de este instrumento, desde que Napoleón lo promulgó en 1804. Dicen las instrucciones del Ministro que el sistema Napoleónico de legislación sobre la misma base pero la comisión examinó las importantes manifestaciones de los sistemas legales de los demás países con el objeto de incorporarlas en el código francés. El presidente de la comisión es el "Dr. Dean del Colegio de abogados. Forma parte de la comisión un Herrero cuya comedia Ley de Hombre asistió los modelos legales y morales franceses.

Guerra ruso-japonesa

LA COMANDANCIA RUSA

A propósito de la carta de un oficial.—El generalísimo y sus lugartenientes.—Teorías de Dragomiroff.

He recibido la carta siguiente. Es un oficial el que escribe:

".....Kouropatkin se encuentra actualmente en la misma situación de Ducrot después de la batalla de Champigny. Ducrot volvió, ni "muerto", ni "victorioso"; Kouropatkin no ha cesado aun de retroceder. Por tanto, no hay la excusa, tantas veces invocada, de inferioridad en número. Es decididamente en la inferioridad de organización, de mando, y también, es preciso confesarlo, de la trupa en donde es necesario buscar la causa de los continuos reverses de Rusia. El soldado ruso no es un soldado completo, excelente en la defensiva, difícilmente accesible al pánico, y aun al desaliento pero es malo para el ataque.

Esto está muchas veces comprobado en la historia, sin necesidad de remontarnos más allá de Piezma. Para mí el asunto es muy grave para Rusia y si un día gana, no será más que por el abrumador de su número. Solución lejana y bien poco elegante!

"Un oficial del Estado Mayor del ejército q' está en posición más q' otro cualquiera de conocer los puntos débiles y fuertes de los dos beligerantes, decía, al principio de la guerra: "Los rusos serán y deben ser batidos, porque ellos tienen aun la táctica de la Moskowa. El Estado Mayor japonés es incontestablemente superior."

En cuanto á los soldados japoneses los corresponsales de la guerra, al ensalzar el valor, la sangre fría y el heroísmo de los rusos, nos dan la más alta idea de las cualidades militares de los que baten."

"Es una gran decepción para nosotros, no encontrar á los rusos como ellos decían, como ellos creían y como nosotros pensábamos. Repetid esto y nos haremos un servicio á todos, á nosotros mismos y á nuestros amigos."

Todo es desgraciadamente muy justo y nosotros no hemos esperado las reflexiones de un hombre competente para constatar la inferioridad de los que tienen el mando del ejército ruso. Nosotros lo hemos dicho ya; Marcel Hatin no había indicado esta debilidad de la comandancia rusa, y, ant s de ayer aun Gaston Dru, el eco del Estado Mayor de Saint-Petersburg, insistía sobre esta tacha del ejército ruso. Fuera de Kuropatkin que durante siete meses, luchando á la vez contra intrigas desconcertantes y contra tres ejércitos japoneses, nos ha mostrado lo que valen su abnegación, su habilidad y su carácter, la mayor parte de los comandantes de los cuerpos rusos, en el teatro de la guerra son de los más mediocre. Ya sea que tomen una iniciativa que el generalísimo no les pide, como Zassvulich en el Yafon, Sackelberg en Kin-Tehón y Orloff en Liao Yang; ó bien que ellos no saben tomarla cuando es necesaria, como Bilderlin en Yantai.

Ellos están aun por "la bola loca y la bayoneta segura." El más grande entre ellos es, el viejo Dragomiroff, cargado de años y de gloria, decía á la 149 división, hace diez días: "A la bayoneta hermanos; ¡pead firme!" Quien piensa hoy día en la bayoneta? "Ahí las teorías de Dragomiroff, escribía de Manchouria el valiente general..... Michtchenko, eso era bueno en otro tiempo; el soldado ruso posee una fuerza moral incontestable. Pero con la guerra moderna..... Se reprocha á los japoneses de no saber usar la bayoneta; para que sirve? Ellos saben utilizar su artillería, y eso vale más. La bayoneta? Se destrozan sin ver y sin añadir de donde parten los tiros!

La guerra actualmente no es la guerra de hace diez años; y dentro de diez años no se parecerá á la de hoy día. Cada día hay un progreso en el arte de matar, y así sucederá hasta que un hombre de genio invente la máquina que pueda hacer saltar un continente en pocos segundos. Este será el benefactor de la humanidad, porque habrá conseguido suprimir ese azote.

Pero si las grandes naciones han hecho progreso, la Rusia ha permanecido estacionaria. La guerra en Manchouria presenta las mismas faltas cometidas en todos los tiempos, por nuestros amigos: Los principios de la guerra ruso-turco

fueron desastrosos. Es necesario recordar las tres sangrientas y vanas batallas de Plevna. Es necesario recordar los retortijones de los generales rusos en 1812, los fracasos antes que Koutonoff fuera escuchado. Es necesario recordar que la victoria de Pultaw tenía lugar nueve años después de la derrota de Narval. "Señores decía Pedro el Grande a los oficiales de Carlos XII, vosotros no habeis aprendido a vencer."

La Rusia ha salido siempre con honor de las malas empresas en que ella se ha metido. Se nos dirá que ella no tenía entonces que combatir a los japoneses admirablemente preparados y perfectamente listos. Es de buen tono en ciertos círculos ensalzar el valor militar de los japoneses, que la Rusia comió la falta de desconocer ó de despreciar. Se compara con justicia sus generales á Moltke, aun á Napoleón, que encuentran envejecido, ensayando de imitar sus concepciones simples y geniales, trazadas sobre todos los campos de batalla de Europa. Cualquiera que sea el talento de Oyama, de Kuroki ó de Nodzu, nosotros dudamos que la historia ponga al lado del sol resplandeciente de Austerlitz, al sol opaco de Liao-Yang ó de Yentai.

Sin querer caer en el exceso contrario, y disminuir la superioridad de su comandancia, el heroísmo de sus soldados, que desconocen la alegría de vivir, nosotros preguntamos lo que harían los japoneses si, en lugar de batirse en las puertas del Japón, estuvieran obligados a trasportar la guerra á 13,000 kilómetros de su base natural.

Sin buscar tan lejos, ¿qué han contra los rusos el día que hayan perdido el dominio del mar?

Nosotros no nos hemos jamás hecho ilusiones sobre las dificultades de la tarea que Rusia tiene que cumplir. Pero, conociendo la prodigiosa potencia de sus recursos, nosotros tenemos fe absoluta en su victoria.

Hombres tiene. El peligro los hará surgir, los dará á conocer y luego ocuparán el lugar que merecen.—Emilio Danthesse.—(Del Eco de París, de 17 de octubre).

Teatro-Jardín

Publicamos la primera lista de suscritores del Teatro Jardín. Así haremos todas las semanas añadiendo los nuevos socios, con la seguridad de que la suscripción no tardará en ser cubierta dado el carácter serio que presenta.

Algunas palabras todavía sin necesarias para dar á comprender á nuestros lectores que no es una donación lo que hacen tomando acciones. Están garantizadas por la construcción misma y por el material que se debe necesariamente comprar. Si no se prometen dividendos enormes, como generalmente se hace, es solamente para dejar la sorpresa á aquellos que han contribuido para la ejecución de esta obra de utilidad pública.

Cuando la mitad de la suscripción esté cubierta, se dará principio a los trabajos por el arquitecto señor Tenca, el cual fue encargado de la construcción y se podrá abrir al público el nuevo teatro en el mes de abril próximo.

Repito que las acciones son de ₡ 100 cada una, pagaderas á razón de ₡ 10 mensuales.

- Lic. don Cleto González Viquez.
- " Mauro Fernández.
- " Francisco Tenca.
- " Alberto Gallegos.
- " Emilio Barron.
- " Joaquín Gacía Monge.
- " Cuevas, por la Sociedad Dramática Nacional.
- " Ramón Zelaya.
- " Andrés Sandoval.
- " Robert Hermanos.
- doña Julia Alvarez v. de Rojas.
- don José Traube.
- " Gerardo G. Castro.
- " G. v. R. Lehmann.
- " Eduardo Castro.
- " Beer y Muller.
- " E. Lamico.
- " Manuel Soto.
- " L. G. Chamberlain.
- Doctor " J. M. Soto.
- " Rafael Calderón Muñoz.
- " " José p. Rodríguez.

Suicidio

de un capitán en alta mar
Boston, noviembre 13.—El capitán Frank S. Israel, capitán del buque Al-

mirante Dewey de la U. F. Cy, se suicidó dándose un balazo que lo atravesó el corazón. El hecho pasó en uno de los camarotes del buque el jueves por la mañana. El vapor llegó al puerto hoy en su acostumbrado viaje en los puertos de Jamaica al mando del oficial en jefe Jaime G. Clark.

La muerte del capitán ocurrió cuando el vapor frutero estaba en la vecindad de las islas Bahamas. Uno de los sirvientes que había ido á llamar al capitán al almuerzo, encontró su cadáver en el piso del camarote con un revólver agarrado en la mano.

El capitán Israel estaba los días anteriores con su acostumbrado buen humor y aun entretenía á los pasajeros en su camarote. No se conoce la razón ó motivo para este supremo designio. Se sabe si que meditó lo que iba á hacer, pues paró su cronometro á la hora en que se suicidó y dejó escritas algunas cartas para su señora y algunas instrucciones relativas á su cadáver.

El capitán Israel era nativo de Nueva Escocia y tenía 53 años de edad. Estuvo de capitán del vapor desde hace tres años.

Temblor en Limón

Una pierna cortada

UN GUARDA MUERTO POR EL TREN
Limón, diciembre 3.—El jueves en la noche se sintió un fuerte temblor en Limón.

Don Teodoro Becjey partió para Estados Unidos.

—Un doloroso accidente ocurrió en La Florida el jueves último.

Un hombre llamado José Salazar perdió una pierna en una sierra. Fué enviado á San José.

—Dos peones de la finca de Mr. Woodman de Atirro tuvieron una riña el jueves en la mañana. Uno de ellos le inflirió una terrible herida al otro en la garganta. Ambos fueron llevados á Cartago, en donde se encuentra el herido en gravísima condición.

—Un joven costarricense, un guarda, fué atropellado y muerto por un tren de bananos ayer en la tarde en "24 millas". Dormía á la orilla del track, sobre el zacate, con los pies sobre los rieles. El tren con diecinueve carros iba al mando del maquinista Mr. Wm. Curri, quien al notar que iba á atropellar á un hombre, aplicó los frenos de emergencia, é hizo cuanto le fue posible para prevenir el accidente, cosa que por desgracia fué imposible. Uno de los pies del pobre muchacho fué cortado y aunque aparentemente no tenía otra lesión en el cuerpo, es de creer que sufrió algún daño interno. El desgraciado guarda dejó de existir antes que el tren llegara á Limón.—"Limón Weekly News".

POR TELEGRAFO

Candidatura municipal

Atenas, 3.—(Recibido á la 1.50 p. m.)
Candidatos para municipios el año 1905. Proprietarios, don José Carlos Umaña, don Ramón Rodríguez U., don José María Rodríguez Suplentes, don Enrique Obares R., don Ricardo Chaves. Síndico, don Arcadio Sequeira. Probablemente estos nombres Tesorero á don Isidoro Ramirez. Atenas, diciembre 3 de 1904.—Juan J. González.

Terrible accidente

Un hombre mutilado

Matina, 3.—(Recibido á las 4.40 p. m.)
Ayer en 24 Millas fué mutilado horriblemente por un tren bananero, máquina número 17, un hombre llamado Adolfo Castro, que se encontraba en la línea acostado. Ya murió en el hospital de Limón. Iba como guarda á Parismina.—Corresponsal.

Candidatura municipal

Cartago, 3.—(Recibido á las 3-35 p. m.)
Candidatura municipal: propietarios, don Ricardo Pacheco C., don José Mercedes Rojas, don Franco Peña H., don Guillermo Mata, don Fernando Jiménez. Suplentes: don José María Bonilla, don José M. Castro F.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA



ANTONIO VARELA S. É HIJOS

Tienen la pena de participar á Ud. la muerte de su esposa y madre.

Teodora Elizondo

Y suplican á Ud. se sirva asistir á las honras fúnebres que se verificarán hoy á las 10 a. m. en la Iglesia de la Merced y luego acompañar los restos al Cementerio General por cuyo favor quedamos eternamente agradecidos.—San José, diciembre 4 de 1904.

AVISOS ANTERIORES

TOS FERINA COMBATIDA!

Que el que quiera vender un "billar" y una estancia de virilo propia para tienda, se la ofrezca al infrascripto, á quien lo encuentran en el establecimiento "La Bicicleta".—Rafael Valverde Soto. 5 v. Die 3

NOVEDAD EN COSTA RICA

Por diez céntimos se le entrega á usted su nombre, dirección, é cualquier frase, siempre que no pase de 22 letras precisamente estampado en una hoja de aluminio. En la cigarrera EL PROGRESO de Enrique Brenes Mora y C^{ya} puede verse la máquina que hace tan admirable trabajo. Gaste su diez! No se quede sin esa contraguar! Die. 2. 5 v.

NEGOCIOS VARIOS

En Guadalupe frente á la de don Tomás Gutiérrez, alquilo una hermosa casa, propia para familia numerosa. Está en excelente punto para veraneo. Puede informar en Guadalupe doña María M. de Gutiérrez.

En el centro de la misma villa de Guadalupe, vendo una casa cómoda, de buena construcción. Queda frente á la plaza y continúa á la de don José Antonio Araya.

En esta ciudad vendo otra casa, con solar espacioso, en buenas condiciones para el pago. Está continúa á la de don Juan Bautista Quirós y frente á la que fué de don Félix A. Montero.

Ofrezco proporciones en mi oficina, en las arcadas, frente al Teatro Nacional. Nov. 3. José María Chinchilla G. 15 v. alt.

SELLOS DE CORREO USADOS

Quien me envíe de 100 á 500 recibirá en cambio igual cantidad de sellos de otros países usados.

TARJETA POSTALES.—Por un envío de 500 á 600 sellos usados recibirá en cambio de 10 á 40 tarjetas postales ilustradas. Luján Kappler. P. O. Box 381. Trieste-Austria. D. E. 16 v.

FABR. TEMPORADA DE CAMPO

Se alquila una casa de dos pisos, propia para familia, en Curridabat. Entendese con Roberto Bonilla ó Carlos Durán. Die. 1º 8 v.

ANUNCIOS PARA

PANDEMÓNIUM

Los que con motivo de las fiestas cívicas de fin de año se quieran publicar en la revista ilustrada PANDEMÓNIUM, la mejor de su clase en la América Central, sírvanse avisarnos antes del 4 de diciembre, con motivo de que las planas de avisos se imprimen de una vez para todos los números del mes. La tarifa de anuncios es baratísima. Nov. 30. H. S. O.

AVISO

En la oficina del Licenciado don Manuel Coto Fernández atenderé á las personas que tengan reclamos ó asuntos que alargar con el tiempo. San José, 17 de noviembre. G. CAVALLINI. H. S. O.

CASA AMUEBLADA

Se alquila una casa amueblada, con instalación eléctrica y excelente situación. Para informes en esta oficina. Nov. 24. 8 v.

AFRECHO DE ARROZ

Siempre tengo depósito fresco, en mi casa de habitación. En compras de diez quintales para arriba, hago un liberal descuento. San José, hoy Sa. Avenida Este. Julio Castro S. Nov. 30. 4 v.

CENTRO ESPAÑOL

Desde el 1º de diciembre se alquilan varias piezas muy decentes, y á bajo precio, en los altos de la casa ocupada por el almogar de Robert Hermanos. Entendase con el conserje del Centro, en la misma casa. Nov. 28. 8 v.

LA CONFIANZA

CASA DE PRÉSTAMOS
A la una de la tarde del lunes cinco de diciembre próximo y en el local de la expresada Casa de Préstamos se procederá al remate de las prendas de plazo vencido que no hayan pagado los intereses. Caso de no terminarse el remate ese día, se continuará á las 6 de la tarde del día siguiente. Nov. 27. Agustín Sola. 8 v.

CASA AMUEBLADA

Se alquila una, en punto céntrico, con instalación eléctrica. Para más informes en la Nueva Botica de San José de don Mariano Jiménez. Nov. 25. 6 v.

EN VENTA

Una casa de habitación grande y cómoda en la calle central, frente á la de don José Durán, media cuadra al Sur del Parque Central y la Catedral. Mide como 25 varas de frente por 50 de fondo, y tiene además una salida y puerta cochera á la calle Chupú 6a. Avenida. Contiene como 12 piezas, fuera de un altillo y varios corredores, patios, etc. Otra casa en la 4a. Avenida, media cuadra al Oeste del Parque Central, mide como 17 varas de frente por 40 de fondo y contiene como 12 piezas bajas y un cañón interior de dos pisos, corredores, patios, etc.

Para más informes, diríjase al apartado número 137 del correo, ó á la oficina de don Federico Tinoco. San José, nov. 24. 15 v.

CRÓNICA

Examen
Hoy habrá examen en la Escuela Superior de Niñas de esta ciudad. Se nos

dico que asistirán algunos altos empleados del Gobierno en este ramo.

Compra
La Municipalidad de Alajuela ha comprado una casa, sita en la misma manzana que ocupa el mercado de aquella ciudad á los señores Pagés y Cañas por la suma de 1,400.

Dificultades
Entre la Municipalidad de Alajuela y algunos vecinos de La Garita y Turricares han mediado ultimamente algunas dificultades por la apertura de un camino carretero entre los dos pueblos antes citados:

Un vez más avisamos al público que concurrirá al Nacional en la próxima temporada de la Compañía Dramático Lírica que el telón se levanta á las 8 en punto y que una vez levantado no se permitirá el ingreso del público á la platea.

De rompe y rasga
Antón Durán, muchacho de arrojo y de poco escrúpulo para propinarle á cualquier hijo de vecino un par de bofetadas, la tomó en la tarde de antier con su mansa suegra, poniéndole los arrugados cogotes más colorados que dos tomates y la cara tan hermosa como una remolacha. Un agente del orden público detuvo al agresor presentándolo en el cuartel de su cuerpo.

Por un gusto.....
Amadeo Rojas y Cipriano Mejías dispusieron gastarse un poco de dinero que no les pertenecía. Los tales se divertieron de lo lindo por espacio de tres días. Pero al decir el cuarto día desengañó el vil metal se había concluido y se disponían á desaparecer en momentos precisamente en que el dueño del dinero buscaba á los poco juiciosos muchachos con un par de policías. Fueron encontrados y capturados. Han confesado la falta en el Cuartel de Policía.

Defunciones
Día 3.—Francisca Oviedo Porras de Zúñiga, de 38 años, hija de Higinio Oviedo y Juliana Porras, vecina de Mata Redonda. Angélica Montoya Cabezas, de 1 año, 5 meses y 16 días, hija de Domingo Montoya y Petronila Cabezas, distrito del Carmen.

Robo de un reloj
Anteayer se presentó al Cuartel de Policía un norteamericano quejándose de que una mujer á quien no conocía, le había robado un reloj de oro con leontina de seda negra y un dije de oro también.

Hechas las averiguaciones por la policía, resulta que una mujer de apellido Jiménez, había empeñado el reloj en el Monte-Pío.

Se ha ordenado la captura de la presunta criminal.

Lectina Lemaitre
Cuando os encuentren agotados, fatigados, cuando tengáis la cara y las mucosas pálidas, cuando las vigillas laboriosas, los excesos de toda índole, las noches de placer hayan derrochado el fósforo de vuestro organismo, tomad dos gráneas de Lectina Lemaitre ó una cucharadita del granulado antes de cada comida. Gracias su acción bienhechora no habrá ni neurastenia, ni fatigas intelectuales, ni debilidad física prematura: el fósforo asimilable, es decir: la Lectina Lemaitre, fuente de energía, os devolverá la vida y con ella la alegría de vivir. Se vende en todas las farmacias acreditadas y droguerías.

Himno Nacional

Hemos oído en varias escuelas y de diferentes maneras cantar el Himno Nacional. Esto hace perder de la uniformidad que debiese tener la canción patria, y además destruye la belleza única que al canto quiso dar el autor.

El infrascripto obsequiará gustoso á cada escuela superior un ejemplar auténtico del autor, reproducción textual hecha en 2ª edición por la casa Alsina, de la primera edición hecha en París en 1864.—Pidanse por correo á Carlos Gutiérrez U.

Residencia

El señor Gobernador don Moisés Morales ha cambiado de residencia. Ocupa ahora la casa N° 449 calle 3ª Norte.

Programa
de la música que tocará la banda militar hoy en el Parque Central. Recreo de 5 á 6 p. m.

La retreta se verificará de 8 á 9 p. m. en el Parque Central.

- 1º—Vers "horizon, Fantásie por Boirel.
- 2º—Grande Fantaisie, sur la Nonne saulante (opera de Gnomid).
- 3º—Festival, Fantásie, por Rauski.
- 4º—Macbeih, Grande Fantásie, por V. Buot.
- San José, Diciembre 3 de 1904.—Rafael Chávez T.

Cárcel
Día 3.—Entradas: José Núñez. Salidas: Napoleón Mesén,

